

■ SAINT-URSANNE

# Une histoire à raconter en brodant

► **Le public découvrira samedi un panneau de mémoire brodé** réalisé à l'occasion du 1400<sup>e</sup> anniversaire de la mort de saint Ursanne.

► **Cent soixante brodeuses de Suisse et de France** ont participé à cet ouvrage qui représente un paysage, la cité médiévale, et des détails liés à l'histoire du saint.

«Nous cogitons sur ce projet depuis l'hiver 2018-2019, raconte Lucette Stalder, une habitante de Saint-Ursanne. L'an dernier, nous avons lancé un appel aux brodeuses.» Et depuis, ce sont 160 brodeuses (parmi lesquelles un brodeur) qui ont participé à l'élaboration d'un panneau de mémoire créé à l'occasion du 1400<sup>e</sup> anniversaire de la mort de saint Ursanne. Celui-ci vise à raconter son histoire, à montrer le paysage tel que le saint ermite aurait pu le trouver en arrivant d'Irlande (en y ajoutant la ville). C'est d'un point haut de la montagne qu'on a immortalisé la campagne, en réalisant une photographie qui a par la suite servi de modèle aux nombreuses brodeuses.

### De la volonté pour broder les forêts

Il a fallu ensuite répartir le travail. Au fur et à mesure que les brodeuses s'annonçaient, par le biais notamment d'un site internet, on leur confiait un rectangle de toile de jute. Ensuite, il fallait broder... «La représentation de Jésus devait



Le buste reliquaire de saint Ursanne, l'un des détails du panneau de mémoire, réalisé par une brodeuse d'Albi, dans le sud-ouest de la France.

être motivante à réaliser, car elle comporte de nombreuses couleurs, indique Lucette Stalder, initiatrice de ce projet. Mais certaines brodeuses n'ont eu que du vert, alors là il a fallu de la volonté...» Il leur a été fourni tout le matériel, notamment les couleurs soigneusement sélectionnées ou encore un guide précis.

### Broder l'histoire, de l'abbaye à la collégiale

Et comme la technicienne de fouilles archéologiques le souligne, ce projet est aussi l'histoire de la rencontre de dizaines de femmes venues d'ici et de là, unies par l'amour du point, qu'elles ont en commun. «J'ai fait la connaissance de Marie-Jeanne Lambert, une archéologue française qui pra-

tique la broderie.» Celle-ci avait participé à la création de bannières brodées pour le 1100<sup>e</sup> anniversaire de la fondation de l'abbaye de Cluny. Dans l'esprit de Lucette Stalder, cela n'a pas fait un pli: on fera quelque chose pour le 1400<sup>e</sup> anniversaire du saint ermite qui a fondé sa ville.

En plus du paysage, différents détails représentant le saint figurent sur le panneau: la crypte, le buste reliquaire,

### En chiffres

- **1 400 000**  
Le nombre de points totaux réalisés pour représenter le panneau de mémoire. La technique utilisée est celle de la broderie à points comptés.
- **160**  
Le nombre de brodeuses qui ont participé à l'ouvrage. Elles viennent d'Ajoie, du Jura, de Suisse romande et des quatre coins de la France. Une quinzaine de dames ont aussi cousu les différentes parties entre elles.
- **2,6**  
En mètres, la longueur du panneau brodé. Il fait 1,2 mètre de large. Les rectangles confiés aux brodeuses mesuraient 15 cm par 20 cm.
- **1**  
Un homme a participé à l'ouvrage parmi toutes ces brodeuses. MN

ou encore la grotte et l'ours. Pour des questions techniques, il a été décidé de confier la grande pièce du buste reliquaire à une seule brodeuse. Même chose pour la ville. Pour le reste, des couturières se sont réunies pour assembler les différentes créations.

Les brodeuses ont alors mis un point final à leur ouvrage, qu'il ne reste plus qu'à dévoiler au public en cette année de célébrations. **MAXIME NOUGÉ**

### Une création qui sera bénie samedi

► Le panneau de mémoire brodé sera présenté samedi à la population. Il sera béni durant l'eucharistie au cours d'une célébration qui débutera à 18 h à la collégiale de Saint-Ursanne. Celui-ci sera ensuite placé au sein de la collégiale, contre un mur derrière le portail sud, dont les décors ont largement inspiré les porteurs du projet. Du portail sud, on retrouve notamment les croix patées ainsi que la Vierge à l'enfant ou encore Jésus. MN